

# Epreuve de philosophie

## Baccalauréat littéraire

## Série A1-A2-A3-A4-A5

## Session de 2003

*Le candidat traitera au choix l'un des trois sujets proposés ci-dessous*

### **SUJET 1**

La moralité exige-t-elle nécessairement la répression de nos pulsions?

### **SUJET 2**

Quelles réflexions vous suggère cette pensée de Raymond Aron:

" La philosophie véritable est celle de l'homme intégral, et non la philosophie de la seule philosophie"  
?

### **SUJET 3**

*Dégagez l'intérêt philosophique du texte suivant à partir de son étude ordonnée*

" Quand donc nous affirmons que le développement ne saurait se concevoir comme l'entreprise de résolution définitive de nos problèmes, nous voulons attirer l'attention sur la nécessaire distinction qu'il convient d'établir entre les illusions de solutions que représentent les réalisations matérielles et techniques d'une part et d'autre part les véritables solutions qui consisteraient en la transformation de l'homme. Et c'est cette transformation de l'homme déjà dénommée précédemment réalisation de soi, épanouissement ou promotion à l'excellence que nous présentons pour notre part comme une entreprise interminable et néanmoins essentielle. On comprendra donc que nous nous attachions à écarter de l'esprit de l'homme toute idée de repos définitif sous forme de bonheur dans la jouissance facile des réalisations matérielles et techniques. Aussi, l'excellence de l'homme ne saurait-elle être envisagée comme un état auquel on accéderait définitivement. De même qu'un homme médiocre peut, si les conditions et les circonstances lui sont offertes, se hisser au-dessus de lui-même et accéder à l'excellence, de même un homme excellent pourrait retomber dans la médiocrité à partir du moment où il considérerait qu'il a réalisé son programme. "

E. Njoh-Mouelle, *De la Médiocrité à l'Excellence*, Yaoundé, Editions Clé, 2001